

EL PUEBLO

Periódico semi-diario de intereses generales

REDACTOR Y EDITOR RESPONSABLE — JULIAN GUERRERO

Año I }

PUNTARENAS, DOMINGO 18 DE JULIO DE 1897

} No 39

CONDICIONES

Suscripción: serie de doce números \$ 1-00
Número suelto..... 0-10
Comunicados y remitidos, palabra..... 0-02

ADVERTENCIAS

La redacción sólo es responsable por las publicaciones insertas en la sección editorial y de gacetillas.

Los comunicados y remitidos que se envíen para su publicación, deben traer una copia íntegra de los mismos sin firma; de lo contrario, no serán publicados, como tampoco aquellos que no vengan en lenguaje comedido ó sin firma responsable conocida.

Comunicados ó remitidos que se envíen á EL PUEBLO para su publicación, deben pagarse adelantados.

Avisos se publicarán á precios convencionales.

EL PUEBLO

La oposición

Tal es el título que lleva una hoja suelta que circuló en estos días y que impresa en Heredia, pretende desprestigiar la Administración Iglesias, como si el ala de un cuervo pudiera interceptar á la tierra los rayos solares.

El carácter anónimo de la hoja y el fárrago de disparates q' contiene, había hecho abstenernos de hacer comentario alguno sobre ella; sin embargo, la hemos oído leer por nuestros adversarios en su Club y como sus conceptos pudieran en-

contrar eco entre la gente sencilla que no conoce nada en absoluto de administración pública, nos vemos en el caso de refutar algunos de sus maliciosos cuanto capciosos conceptos.

I

«La oposición es el nombre de nuestro partido: tiene por objeto combatir la idea que abrigan algunos empleados públicos y algunas autoridades de que don Rafael Iglesias siga gobernándonos sin nuestra voluntad.»

No es cierto, señores, que sólo los empleados públicos trabajen por la reelección. *Volved á ver* y decidme si todos vosotros los que lleváis esa escarapela roja, bandera universal del liberalismo, deven-gáis á la Nación un sueldo.

Dicen que todos los que deven-gan sueldo á la Nación son serviles, que obedecen por un mendrugo de pan! Todo aquel que no teniendo rentas de qué vivir, compromete su trabajo mediante un sueldo, será mercenario según ellos, puesto que lo gana recibiendo órdenes de un amo! Pues señores, la consecuencia es lógica. Será mendrugo el que gana un policía, como debe serlo el que devenga cualquier gerente de una casa de comercio, puesto que unos y otros reciben órdenes y tienen amos!

Si son serviles los que devengan sueldo preciso será convenir en que los ricos y los vagos solamente no lo son.

Qué consecuencia!

II

«El sombrero, la camisa, el lien-zo, la manta, el pantalón y toda clase de género se vende caro por los altos derechos que se pagan al Gobierno, para que éste los gaste en pagar las autoridades y los em-

pleados que han de servir al pueblo.»

Es cierto, señores, por todo pagamos los pueblos; ¿pero en qué nación no se pagan impuestos? Si los Gobiernos no cobran esos impuestos, con qué pagarán la policía y demás autoridades que garantizan la honra, la vida, el hogar, la propiedad, en fin, todos nuestros derechos? Con qué pagarán los empleados que instruyen nuestros hijos, con qué emprenderían todas esas obras, que como caracteres eternos atraviesan los tiempos, acusando el progreso de las naciones? Con qué se defendería la integridad nacional? Id á preguntarles á esos patriotas de ocasión si quieren servir un puesto de esos de balde y veréis qué cara ponen!

¿Ofrecen acaso esos patriotas q' vociferan contra los impuestos, abolirlos si llegaran al Poder? ¿Ofrecen ellos servir gratis á la Nación?

Pues sabed que las principales personas que ois gritar en esos clubs contra los impuestos, contra los empleados, contra la imposición y contra la tiranía, son seres decepcionados, unos por una Gobernación, otros por Agencias de Policía, otros por la economía de alguna Comisión y otros porque son ineptos para servir cargos públicos, siendo pocos, muy pocos los cándidos que trabajan de buena fé.

Esos que se quejan de tiranía vociferando como hidrófobos, savedlo, ayer dieron palo por una simple escarapela que era contraria á sus ideas; fueron, siguiendo su raciocinio, sanguijuelas también del Tesoro Nacional, y por último, en una época luctuosa, hasta en las bodegas de los vaporcitos nacionales trataron de encarcelar la

conciencia pública. No os dejéis emgañar: son «lobos con piel de oveja.»

III

Don Rafael Iglesias le dió cincuenta mil pesos á una Compañía de teatro para que venga á dar funciones, es decir: á hacer gracias, y si uno va á verlos tiene que pagar por la entrada lo que quieran cobrar. Esta tal Compañía cuando se vaya, además de llevarse los cincuenta mil pesos, arrea con cuanto real haya podido récojer.»

No digamos en la América latina: en todas las naciones europeas, los teatros nacionales están subvencionados por los gobiernos, y eso que en aquellos centros que van á la vanguardia del progreso, los pueblos comprendiendo que los teatros son también templos de enseñanza social, les dan su protección.

En París, la Grande Opera está subvencionada con \$ 40,000 y el Teatro Francés con \$ 20,000.

¿Diremos nosotros como el autor de la hoja anónima que refutamos, que el gobierno francés, ese Gobierno que ensalsó tonto el vice-Presidente Vargas, del Club Pantoja, en su última reunión, «paga... \$ 60,000 para que hagan gracias?»

A pesar de esas subvenciones, dejan por eso de pagar su entrada á los teatros los que á ellos concurren en esas grandes naciones?

IV

«Don Rafael compró con nuestro tesoro, es decir, con el de todos, una casa al suegro de él en sesenta mil pesos.»

Si señores, es cierto; pero sabed que esa casa fué comprada y la ocupa hoy uno de los establecimientos públicos que honran á Costa Rica: el Museo Nacional. que por su carácter, hacía preciso un local adecuado, por ser reducido é impropio el en donde antes estaba; en el mismo que ocupaban el Registro de la Propiedad y Archivos Nacionales.

V

«El mandó al suegro á pasear á Inglaterra, con el pretexto de decir allá que nosotros no podíamos pagarles lo que les debemos, porque no tenemos con qué. Este viaje del suegro de don Rafael, aunque de un modo exacto, no sabemos cuanto costó á nuestro tesoro,

lo calculamos en sesenta mil pesos.

«Ahora ya no es el suegro, sino á su propio padre y familia los que mandó á pasear á Inglaterra, con el pretexto ó con motivo de estarse celebrando allá el Jubileo de Diamante de Su Majestad, la Reyna Victoria. Este paseo del papá y familia de don Rafael, aunque exactamente no sabemos cuanto costará, lo calculamos en setenta mil pesos, que hubiera sido mejor guardarlos para pagar lo que debemos á los ingleses.»

Y qué? Hemos de vivir aislados? Si particularmente cualquiera de nosotros quiere visitar la casa de un amigo, ya para estrechar más las relaciones, ya para arreglar un asunto cualquiera, no tiene que dirigirse á ella? Naturalmente. Las naciones en sus relaciones internacionales, son también como nosotros; se visitan é intiman más sus relaciones, mediante Delegados q' ellas nombran.

¿No vemos á Inglaterra, Estados Unidos, España, Francia, Alemania y demás naciones del mundo, enviar á nuestras republiquetas, Ministros y Legaciones que gastan del tesoro de su país sumas fabulosas? Y debemos decir por ello que los gobiernos de esos países derrochan las rentas nacionales enviando «á pasear», como dicen, á las personas que les representan?

En cuanto á que una de las misiones de los Delegados á que se refiere la hoja, fuera á «decir á los ingleses que no podíamos pagarles», ni siquiera en la excepción hecha, contestando á la «hoja anónima», nos permitimos comentarios. Se trataba de conseguir de los tenedores de bonos ingleses un rebajo de los intereses fabulosos que nos hacía deber nuestra deuda, y respecto de ésta, condiciones favorables para su pago.

VI

«En los cuarteles hay una porción de gente que ningún bien hacen á la patria y sin embargo están consumiendo el tesoro de los que trabajamos. Un gobierno, puesto por el pueblo, el pueblo lo sostiene sin necesidad de tantos cuarteles ni tantos empleados inútiles que nos están ganando sueldos sin hacer nada más que molestar con sus revistas, sus reuniones y disciplinas que para nada sirven.»

La impartancia de los pequeños cuarteles que el Gobierno sostiene, todo aquel que no esté provisto de un antejo apropiado para ver figuras grotescas, la conocerá.

Pensar, como dice el anonimista, que los gobiernos se sostienen sin ellos, cuando son la expresión de la voluntad nacional, será muy teórico y muy bello, pero no pasará de ser una de tantas utopias imposibles de poner en práctica, si no es en la República de Platón.

No vemos á Alemania, Rusia, Francia y demás naciones europeas, sostener fabulosos ejércitos? ¿Será porque no son gobiernos del pueblo y por el pueblo? Bien! Y los de Hispano-América, por qué?

En Costa Rica mismo tenemos un ejemplo: ningún Presidente ha subido al Solio con la popularidad que don José Joaquín Rodríguez; sin embargo, no pudo, como no puede ninguno de los gobiernos hispano-americanos y europeos, sostenerse sin cuarteles: en los primeros, debido á las ambiciones personales, á que son tan propensos nuestros *grandes hombres*; en los segundos á la mala división de la propiedad, amen de otras causas en unos y otros que no es del caso relatar. Tal vez nos ayamos aventurado á decir mucho.

En cuanto á la inutilidad de las revistas y ejercicios militares, sólo cabe á un cerebro poco cuerdo decir semejante cosa.

No negamos que tales revistas y ejercicios son molestos; pero son útiles. ¿Por qué? Porque el soldado debe estar instruido en el arte de la guerra, para defender con maestría, llegado el caso, la integridad nacional.

Y luego ¿no se preparan para la guerra, unos más, otros menos, todas las naciones del mundo? Acaso prepararse para la guerra es lanzarse á ella? ¿Cuántas veces, como ha dicho alguien, preparar la guerra es preparar la paz!

VIII

«La Nación construyó una hermosa casa de alto, frente al cuartel de Artillería, para que habite el Presidente; pero á don Rafael sin duda no le agrada (porque ya se ha vuelto delicado) y prefiere pagar del tesoro del pueblo seiscientos pesos mensuales por una particular que le gusta más para habitar él con su familia.»

También es cierto; pero parece ignorar el anonimista, que el edificio destinado para mansión presidencial, es elegante, de dos pisos, á estilo moderno y que nuestro modesto Préndente en vez de hacer ostentación viviendo en él, lo ha dedicado á oficinas públicas; y se encuentran allí instaladas, la Gobernación, la Jefatura de Profilaxis Venérea, la Tesorería y Archivos Municipales, viviendo en cambio en una si modesta casa, decente, cual conviene al Primer Magistrado de la Nación.

Esos son los enemigos del señor Iglesias.

GACETILLAS

Omisión—En la línea 23 y 24 de la segunda columna de la primer plana, en la sección editorial, donde dice «por un *mendruco de pan*» debe agregarse «como dicen los patrioterios.»

Alguos patriotas de nuevo cuño afirman que el Gobierno ha ofrecido á don Manuel Vargas un destino con \$ 200-00 mensuales.—Estamos autorizados para desmentir esa aseveración. El Gobierno no necesita de los servicios del *Patriota* (sic).

Don Manuel Alvarez, conocido como persona firme en sus ideas, puntarenense como el que más y generalmente estimado, ha suscrito con la desición del que obra por patriotismo, la candidatura del ilustre don Rafael Iglesias. Alvarez, sabe que su candidato encamina su patria por la vía de un porvenir brillante y su concurso en las filas de nuestro partido es valiosa; aunque sus émulos se empeñen en decir que no fué *Panameño* un miembro importante del partido Gutierrezista. Sabemos que el señor Iglesias tiene simpatías por este partidario de su causa, porque reconoce en él, nobleza de sentimientos y firmeza de carácter.

Hemos visto que el súbdito inglés Mr. Samuel, toma parte en las reuniones del club *Demócrata* y aun aplaude, cuando se habla de modo inconveniente del Primer Magistrado de la Nación. Si mañana

le sucediese algo y aparecieran por allí cañones ingleses, pidiendo plata, no diría don Manuelito que el pueblo paga?

Repetimos.—«El Pueblo» tiene su Redactor, quien sólo es responsable de lo que en él aparece, pues ninguna persona tiene ingerencia en su redacción, bien ó mal escrito.—Conste.

El Comité encargado de celebrar el día 20 de Julio, deseando que todo se lleve á cabo con el mayor orden, suplica á todas las personas que se sirvan honrar con su asistencia al Tedeum y baile que se verificará ese día en obsequio de la independencia colombiana, no tratar de asuntos políticos en absoluto ni llevar escarapela.

En «Miramar» se instaló el 16 un club con objeto de trabajar en favor de la reelección del actual mandatario, don Rafael Iglesias.

Aplaudimos el esfuerzo de los hijos de «Montes de Oro.» Ello nos demuestra que el patriotismo y nobleza de sentimientos reina en sus buenos hijos.

La Directiva quedó instalada así:

Presidente

Don José Ma Segura U.

Vicepresidente

» Julián Martínez L.

Secretario

» José Antonio González.

Vocales

- » Leonardo Jiménez,
- » Pedro Jiménez,
- » Vicente Aguilar.
- » Desiderio González.

Reproducimos de la República del 16 el siguiente telegrama:

«Telegrama de Puntarenas

A el señor Director de

La República.

Sírvase manifestar en su estimable periódico la falsedad en que ha incurrido el gacetillero de «La Prensa Libre» al dar como cierta la noticia referente á una hoja que se publicó aquí y que lo comunicara su corresponsal de este puerto,

quien si no estoy mal informado, es un beodo sin carácter ni decoro. La imposición á que se hace referencia es tan falsa como todo lo demás, pues, los supuestos autores de esta, mucho se habrían guardado de llevarla á cabo. Ni como funcionario público ni como particular, jamás se me ha impuesto nadie.

Soy de U. su servidor,

CLDOMIRO G. FIGUERO

Gobernador»

AVISOS

Aviso de Policía

Se previene á las personas que tengan propiedades en esta ciudad, que en el término de quince días, después de publicada la presente orden, deben tener descuajadas las cercas de sus cementeras y solares; y limpiar las medias calles que les corresponden sin dejar ramas que estorben el libre curso de los transeuntes. Con apercibimiento, de que el que no obedezca, sufrirá la pena de cinco pesos de multa, por primera vez, y pagará los costos que ocasionen en los trabajos dichos, si no lo verificaren dentro el término que queda indicado.

Agencia Principal de Policía de Puntarenas.—Julio 16 de 1897

El Agente Principal,

J. AUGUSTO MOYA

Leonor C. de Oropesa

MODISTA

Ofrece sus servicios á las señoras: compone y adorna sombreros y toda clase de costuras finas; admite discípulas, enseña á cortar, coser, bordar y otras labores de mano, á precios convencionales.

HOTEL DEL PARQUE

En el se encuentra un servicio esmerado y cuartos bien ventilados, esta situado en la plaza de la Victoria frente al Parque

Arturo Esquivel

IMPORTADOR DE MERCADERIAS EXTRANJERA

Tiene el honor de ofrecer á su numerosa clientela
los siguientes artículos, á precios sumamente
baratos:

Arroz carolina,
Arroz chino,
Azucar del Perú
Alquitrán de piedra,
Alambre para cercas,
Aceite linaza,
id. máquina,
id. comer en 1/8,
id. ,, en latas de 1 galón
id. almendra en 1/8
id. ,, en latas de 1 galón
id. castor en 1/8
id. id. en latas de 1 galón
Aguarraz,
Apollinaris,
Anís del mono,
Agua florida legítima,
id. Kananga legítima,
id. Divina ,,
Aceite bacalao,
Betún Masson,
id. líquido
Balde hierro, distintos tamaños,
Bombas para agua,
Barniz,
Cachimbas,
Cerveza Pilsener,
id. leona,
id. negra,
id. San Luis,
Canfín,
Clavos alambre, todo tamaño,
Cominos,
Clavos de olor,
Canela,
Clavos de lanta,
Cajas de hierro,
Cazuelas hierro,
Café,
Caites,
Cognac Jules Robin & Co,
id. Munzer Fil
Confites americanos,
id. ingleses,

Candelas palo de coco,
Ciruelas,
Cebada perlada,
Envelopes color,
id. blancos,
Emulsión Scot,
Espárragos,
Frijoles rosados,
id. negros,
Fideos,
Fósforos,
Frutas de California
Galletas soda,
id. dulces,
id. piloto,
Grampas,
Grasa para carretas,
Gotas amargas,
Hachas collings,
Harina,
Hilo para máquinas,
Jarcias varios gruesos
Jabón amarillo,
Jamón del Diablo,
Jaleas de Morton,
Jamones California,
Lámparas de mesa,
id. de colgar,
Ladrillos para limpiar cubiertos,
Leche condensada,
Lúpulo,
Llantas,
Manteca chicharrón,
Maizena Duryea.
id. Gilbert,
Machetes Collings,
id. roblon anarillo.
Macilla,
Medicinas surtido completo,
Mortadela,
Ostiones,
Ollas hierro,
Parafina,
Pez rubia,

Petates,
Pólvora,
Pasas,
Papel de oficio,
id. de escuela,
id. de fumar,
id. de envolver,
Plomo en barras,
id. munición, varios tamaños
Pintura todos colores,
Plumas falcon,
id. Spencer,
Pettis pois,
Pimienta olor,
id. picante,
Quesos,
Sebo prensado,
Salmón,
Soda cáustica,
Sardinas aceite,
id. tomate,
id. trufadas,
Sombreros palma,
Salsa de tomate,
id. inglesa,
Sal de marquilla,
Tubos de lámpara,
Techo hierro,
Tónico,
Tricófero,
Tubos fulminantes,
Tinta escribir,
id. copiar,
Vinos dulces,
id. ,, 1/2 botellas,
id. tintos varias clases,
id. blancos ,, ,,
Vermout legítimo,
id. Alemán,
Vinagre,
Wiskey Canadian,
id. Lebanon.
y otros muchos artículos.

Puntarenas, julio 5 de 1987